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A LA MESA DE LA XUNTA XENERAL DEL PRINCIPÁU D’ASTURIES 

El Grupo Parlamentario Podemos Asturies, a través de su Portavoz Suplente Ricardo 

Menéndez Salmón, al amparo de lo previsto en los artículos 220 y siguientes del Reglamento de 

la Junta General del Principado de Asturias, presenta la siguiente proposición no de ley sobre 
DEFENSA DE LA SANIDAD PÚBLICA DESDE LAS INSTITUCIONES para su 

debate en la Comisión de Salud. 

 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 
 

 
Los presupuestos públicos destinados a sanidad han pasado del 6,78% del PIB español 

en 2009 al 6% en 2019, cayendo casi un punto en la última década, según datos del Ministerio de 

Sanidad, mostrando una tendencia decreciente que sólo se ha visto alterada en el año 2020 a 

consecuencia de la crisis del coronavirus. La Federación de Asociaciones para la Defensa de la 

Sanidad Pública, en su informe La privatización sanitaria de las comunidades autónomas, alerta no sólo 

del desgaste del sistema público, sino de un proceso de privatización de la sanidad en todos los 

órdenes: aseguramiento privado, conciertos, gasto de bolsillo dedicado a la salud, etcétera. Dicha 

Federación considera la privatización perniciosa en sí misma para el modelo sanitario público, al 

incrementar su coste y favorecer la desigualdad. Su informe reza al respecto: “Los recortes y el 

deterioro de la sanidad pública han sido y continúan siendo el principal incentivo para el 

crecimiento del sector privado, y por eso es una de las estrategias utilizadas para favorecer la 

privatización”. 

 

Aunque Asturias presenta datos mejores en comparación con la media estatal, también 

en nuestra comunidad se están dando procesos privatizadores y de desgaste de la sanidad 

pública. En el año 2020, Asturias tuvo un gasto sanitario público de 1.923 millones de euros. De 

ese cómputo, 105 millones de euros se destinaron a conciertos con entidades privadas, un 5,5% 

del total. Esta cantidad se ha visto incrementada desde el año 2002, cuando un total de 60 

millones de euros se destinaban a conciertos. Es decir, prácticamente se ha doblado el dinero 

público derivado a la sanidad privada en Asturias. Esta tendencia puede observarse claramente 

en Xixón, donde la financiación de los hospitales de Jove y Cruz Roja obtuvo una financiación 

de 56,3 millones de euros en 2020 (38,8 millones Jove y 17,5 millones Cruz Roja), 57,3 millones 

en 2021 (39,5 millones Jove y 17,8 millones Cruz Roja) y 62,2 millones en 2022 (40,6 millones 

Jove y 21,6 millones Cruz Roja). 
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Pero mientras el gasto en conciertos aumenta, las necesarias inversiones en la sanidad 

pública se retrasan o no llegan a ponerse en marcha. La tan necesaria ampliación del Hospital de 

Cabueñes es paradigmática al respecto. También cabe destacar el retraso en la construcción del 

consultorio de Nuevo Roces, donde los vecinos del barrio llevan más de una década aguardando 

por el centro mientras la Consejería de Salud acaba de afirmar que el objetivo es que “el inicio de 

las obras sea una realidad este año”. Pero lo cierto es que habían sido anunciadas para 2021. Y 

antes, para 2020 e incluso 2019, sin que hayan siquiera empezado los movimientos de tierra en la 

parcela destinada a albergar el consultorio. Además, este retraso ha hecho que los nuevos pliegos 

tengan que adaptarse a la actual situación de incremento de las materias primas (al igual que el 

Hospital de Cabueñes) y en marzo de 2022 se anunciaba que el presupuesto para la construcción 

del consultorio periférico se incrementaba en medio millón de euros. Por si fuera poco, desde la 

Federación de Asociaciones Vecinales de Xixón se denuncia que consultorios como Puerta la 

Villa, Contrueces, El Coto o Perchera están plenamente saturados, consecuencia principalmente 

de que, en atención primaria, las plantillas están bajo mínimos y la capacidad de atención es muy 

escasa. 

 

Todo esto genera una derivación hacia la atención privada. En la actualidad, son 168.922 

los asturianos que cuentan con seguro en la medicina privada, lo que supone un aumento del 

20% con respecto a hace tres años. El presidente de la Asociación de Sanatorios de Asturias, 

Pablo Hernández, ha afirmado que el seguro médico privado es un sector que aún no está 

desarrollado en Asturias como en otras comunidades, y que inversiones como ésta suponen un 

motor de impulso de la sanidad privada asturiana. La pandemia, con su efecto crítico sobre la 

atención sanitaria, unido al cada vez mayor aumento de las listas de espera en el Servicio de Salud 

del Principado y la escasa inversión en la sanidad pública, ha hecho que los seguros privados 

empiecen a tener cada vez más peso en el Principado. Esta tendencia al incremento de la sanidad 

privada puede comprobarse con el aumento de las inversiones realizadas por empresas en Xixón. 

Recientemente se ha anunciado que el grupo Quirónsalud plantea construir en Xixón, en una 

zona en expansión en el barrio de Nuevo Gijón, un hospital con una inversión de 40 millones de 

euros, que se instalará gracias a la intención del actual equipo de gobierno de realizar una 

permuta entre parcelas públicas y las que ha adquirido la mencionada empresa privada. Estas 

parcelas del grupo Quirónsalud se encuentran en las inmediaciones del Hospital de Cabueñes. 

Todo indica que estos terrenos son necesarios para poder llevar a cabo las tan prometidas y 

necesitadas ampliaciones del hospital público. 

 

La noticia de la llegada de este proyecto privado se acompañaba de subtitulares como: 

“El proyecto de 40 millones de euros y 300 empleos llega en pleno auge de la sanidad privada a 

raíz de los retrasos en la pública por la pandemia”. Frases semejantes nos ofrecen muchas de las 

claves que encierra el acuerdo entre el Ayuntamiento de Xixón y Quirónsalud. Cabe entonces 

hacerse una pregunta: ¿por qué llega un hospital privado a Xixón? El propio consejero de Salud 

del Gobierno asturiano, Pablo Fernández Muñiz, declaró en la Junta General el pasado 9 de 

mayo que este hospital privado “puede ser un complemento que ayude a que las listas de espera 

no empeoren demasiado”. Según estas declaraciones, entendemos que este hospital privado 

viene a solucionar los problemas que enfrenta nuestro sistema sanitario público y que cuenta con 

el apoyo de la administración autonómica para establecer acuerdos en cuanto a derivaciones para 

disminuir listas de espera. El médico Javier Padilla, especialista en Medicina Familiar y 
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Comunitaria, y uno de los once profesionales que integraron el comité asesor del Gobierno del 

Principado sobre el covid-19, afirma que “una de las peores amenazas del sistema sanitario es la 

permeable relación de la institución pública con las empresas privadas”. Es preocupante que el 

consejero de Salud comprenda la sanidad privada como solución a los problemas de nuestra 

sanidad y no ofrezca medidas como mayor dotación presupuestaria y mejora de las condiciones 

laborales del personal sanitario. 

 

La sanidad pública no puede ser un negocio bajo ningún concepto. El dinero y el 

esfuerzo público no se pueden poner al servicio de la consecución de beneficios privados. Los 

hospitales y centros privados de salud deben asentarse y funcionar sin el dinero o la ayuda 

pública, ya que lo público ha de velar por una sanidad para todos y todas al margen de su 

capacidad económica y sin tener como fin el lucro. Hay que recordar, además, que la Ley 

General de Salud Pública de 2011, en su artículo 3, dice que “corresponde a la Administración 

General del Estado, a las comunidades autónomas, a las ciudades de Ceuta y Melilla y a la 

Administración local, en el ámbito de sus competencias, la organización y gestión de la vigilancia 

en salud pública”. 

 

La actuación del gobierno municipal gijonés y del gobierno autonómico ha ido 

sistemáticamente en la misma dirección: retrasar las infraestructuras sanitarias pendientes en la 

ciudad de Xixón, mientras se facilita la llegada del nuevo hospital privado de Quirónsalud, 

acelerando trámites o desarrollando permutas. Ese hospital, de instalarse, podría además acceder 

a recursos públicos vía derivaciones, así como reducir el número de profesionales sanitarios 

disponibles en Asturias, acelerando las dificultades de nuestra sanidad pública. 

 
Por todo lo expuesto, el Grupo Parlamentario Podemos Asturies presenta la siguiente 

 
PROPOSICIÓN NO DE LEY 

 
La Junta General del Principado de Asturias insta al Consejo de Gobierno a:  

 

1. Colaborar con el Ayuntamiento de Xixón en la búsqueda de otra solución legal, como 

la compra o expropiación, para que no se lleve a cabo la permuta anunciada entre el 

Ayuntamiento y la empresa de sanidad privada Quirónsalud con el fin de defender los intereses 

generales frente a los intereses privados. 

 

2. Preservar y dotar de los recursos humanos y materiales necesarios al Servicio de Salud 

del Principado de Asturias, comprometiéndose a no realizar derivación ni concierto económico 

alguno con cualquier nuevo hospital privado que se pueda implantar en Xixón. 

 

3. Comenzar las obras de ampliación del Hospital de Cabueñes en agosto de 2022 como 

se anunció, iniciar de manera inmediata las obras del consultorio de Nuevo Roces y adjudicar, 

también de forma inmediata, el contrato de redacción del proyecto del Consultorio de La 

Camocha para arrancar las obras este año. 
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Xunta Xeneral, a 19 de mayo de 2022 

     
Ricardo Menéndez Salmón 

Portavoz Suplente del Grupo Parlamentario Podemos Asturies 
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